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今日淄博

抢眼

山东省理工大学大二的学生
翟艺萌告诉记者，自己在比较拥挤
的路口过马路时总是会觉得很危
险，而且很少有车辆能够主动礼让
行人，这在无形之中就会增加过马
路的危险指数。

“我觉得‘礼让斑马线’的活
动挺好的，毕竟十字路口本身就
很容易发生一些刮擦等的交通事
故，如果大家都不礼让，过马路你
争我抢，那肯定更不利于安全出
行。车辆礼让行人本身就是一种
美德，值得让我们去发扬。”翟艺
萌说，以前在过马路的时候看到
过很多不耐烦的司机不仅不礼让
行人，还不断地鸣笛很不礼貌。

“我希望通过这个活动能让更多
人懂得礼让。在过马路的时候少
一些不耐烦、多一份体谅、多一份
遵守交通规则的自觉性，那么身
边不仅会减少很多不必要的争
吵，也会增添很多的和谐。”

大学生翟艺萌：

车辆礼让行人
是一种美德

记者在张店华光路和西四路
路口附近随机采访了几位将要过
马路的老人，他们都已年过半百，
有的腿脚不灵便，有的视力不是很
好，都希望在过路口时能给予更多
耐心和保护。

“有的时候走到路中间，绿灯
就变成红灯了，越想快点走到路
对面却不敢疾走，腿脚不听使唤，
怕一不小心就摔倒了。这个时候
有的车就开始按喇叭，要不然就
直接从我身边加速开过去，让我
每次都提心吊胆。”市民刘女士告
诉记者，她每次自己出门，过马路
时都十分小心，生怕绿灯过了还
没走到马路对面，被车夹在路中
间。

“与车辆相比，行人处于弱势
的地位。现在开车的这么多，对我
们老年人来说，万一被车流挤在
马路中间就太危险了，一不小心
摔倒就会出大危险。车辆应该礼
让行人，特别是老年人群体更应
该给予更多的关注和耐心。”市民
王先生说。

老年人：

希望驾驶员
对行人多点耐心

交交警警斑斑马马线线劝劝导导遭遭遇遇不不理理解解
记者现场调查发现，很多车主不知“车让人”交规

本报3月19日讯 (记者
王欣 ) 1 8日，本报联合张店
交警大队启动了“礼让斑马
线 平 安 伴 你 行 ”活 动 。1 9

日，记者跟随张店交警大队
执法人员走上张店各主要路
口进行现场调查采访，发现
很多车辆并不能自觉做到停
车礼让行人，交警出面劝导
大多不被理解。

“礼让斑马线 平安伴你
行”活动旨在传递文明交通理
念，劝导行人走斑马线、车辆
礼让行人等，营造和谐礼让的
交通氛围。

“虽然也知道过斑马线得
让行人先行，但真正驾驶的时
候就会忽视这一点。有时跟着
前面的车就想赶紧开过去，把
礼 让 行 人 这 一 点 抛 到 脑 后
了。”私家车车主刘先生说。

刘先生在没有礼让行人
被交警拦下后开始还觉得愤
愤不平，“那么多车都没礼让
却偏偏拦住了我”，耽误了时
间还得接受教育。“一开始还
觉得很不耐烦，但经过民警同
志的教育，知道了守护斑马线
就是珍爱生命，不能为了快一
分钟而把安全抛之脑后。”

记者在采访其他驾驶员
时发现，跟刘先生有相同想法
的驾驶员其实很多。在人民东路
一丁字路口处，交警拦下了一位
抢行的女车主。由于路口只有黄
灯，对方觉得自己并没有错，而
且也不知道“遇行人正在通过人
行横道，机动车驾驶人10米内必
须停车”的规定，经过一番说服
教育后，这位女司机才认识到
自己的做法不妥。

张店交警大队第五中队
中队长陶宗刚告诉记者，在没
有交通信号灯的地方，大多是
行人先让车；而在只有黄灯闪

烁的地方，多为人车混合穿
行，行人穿过斑马线存在很大
的安全隐患。“有的车辆在过
斑马线时大声鸣笛，也有的车
辆从人群中挤塞过去，很少有
车辆能主动礼让行人。”

陶宗刚说，文明礼让是基
本行车准则，但也是很难做到
的一点。“就目前来说，车辆遇
斑马线，停车礼让的并不多，
劝导不理解的情况也时有发
生。只有将这个活动坚持下
去，从根本上改变市民的观
念，才能真正营造礼让出行、
尊重生命的良好风尚。”

停停车车礼礼让让行行人人，，遭遭遇遇鸣鸣笛笛超超车车
交警：此情况下极易引发事故，如出事超车车主须负全责

交通协管员：

礼让斑马线
道路更通畅

“一般来说，在没有交通信号灯
的路段，车辆和行人在通过斑马线
时比较混乱，这个时候我们的工作
就是协助交警，有秩序的分流行人
和车辆，尽量减少争道抢道、占道乱
停等现象。”张店共青团路和柳泉路
的一名协警告诉记者。

在张店西六路和人民路的交
叉口一名协警说，自己特别支持

“礼让斑马线”活动。“我做交通协
管员期间，经常能见到这种触目
惊心的情况，右拐的车辆和过斑
马线的行人抢道，每次一听到紧
急 刹 车 的 声 音 ，心 里 都 捏 一 把
汗。”这名协警说，车辆礼让行人
能够营造更加和谐更加安全地出
行，“当机动车与行人在斑马线相
遇时，应该遵守基本的‘车让人’
规则。车主们不要去抢那几秒钟，
礼让一下行人，道路会更通畅。

19日，“礼让斑马线 平安伴你行”活动启动第二天，记者在张店区多个路口发现，很多车辆仍未自觉做到斑马线前停
车礼让，需要交警不时上前指挥劝导。而抢道的司机，除无礼让意识外，多数对“车让人”的交通法规也不甚了解。

不仅不礼让 有车主还鸣笛催促

“今天还遇到了这样一个
情况，当前面一辆车正在停车
礼让行人的时候，与它同向并
行的车辆却从其一侧超车，而
且跟随其后行驶的车辆也随着
这辆超车的车加速前行，完全
无视了眼前正在过斑马线的行
人和正在停车礼让的车辆。”在
共青团路与西六路路口执勤的
一名交警无奈地说道。“驾驶机
动车时，如遇到同向并行车辆
停车礼让行人时，是不可以从
其一侧超车的，这极易发生交
通事故。”

据交警介绍：“如果因超车

发生交通事故，那么这辆超车
行驶的机动车将负全部责任，
如果造成人员重伤或死亡的，
将负刑事责任。”

该交警还对记者说，很多
车辆在经过斑马线时表现得很
不耐烦，前面有行人或者有车
辆停让行人，他们还要鸣笛催
促，这种做法非常不对。“其实
这种情况并不少见，驾驶员认
识不到礼让行人、安全出行的
重要性，造成了安全隐患。一般
我们都会让其停车然后进行劝
导，如果行为严重就会考虑扣
分和罚款。”

十辆车有八辆未礼让行人

19日13时许，记者在张店
步行街与华光路路口蹲点守
候，半小时内先后通过了近
四十批机动车与行人，有四
次绿灯结束有行人还未走出
斑马线，但并没有车辆主动
停让。

“十辆车里有八辆车不会
主动避让行人，多数车辆只要
绿灯一亮就启动，基本不会等
行人通过人行道后再起步。”在
该路口执勤的张店区交警大队
田志明警官告诉记者，大部分

机动车需要交警指挥才会停车
避让；而行人在人行道上会害
怕驶来的机动车，往往选择主
动避让机动车。

记者走访张店区多个路
段、路口后发现，路面较宽的马
路及没有交通信号灯的路段是
机动车抢道的多发地。“路面太
宽，行人困在斑马线上的可能
性较大；而某些路段，因为没有
红绿灯的限制，即使有斑马线，
机动车也多不避让行人。”田志
明警官说。

“其实车辆不礼让行人总
的来说原因有三个：一是不知
道车让人的基本道路交通规
则，二是没有礼让意识，再就
是从众心理。在这之中不了解
车让人交规的驾驶员最多。”
张店交警大队第五中队队长
陶宗刚告诉记者，今天他看到
一个过斑马线时不仅不礼让
行人，还鸣笛想要加速的驾驶
员，便将他的车辆拦住并问车
主是否知道拦下他的原因，结
果车主一脸茫然的摇头。

“很多车主被拦下后都是
这样的反应，根本就不知道过
斑马线前需要停车避让行人，
这在一定程度上也反映出驾
驶员素质有待提高。”陶宗刚
告诉记者，最近几天遇到这种
不懂得礼让行人的驾驶员时，
他们通常都会让其路边停车，
然后进行教育劝导。“这其实
是个习惯养成的过程，现在很
多驾驶员还没有养成这种礼
让斑马线的习惯，这也是咱们
开展这个活动的原因所在。”

多数抢道车主不知“车让人”交规

19日，张店共青团路上，交警指挥机动车停让斑马线上的行
人。 本报记者 王鸿哲 摄

本报记者 王欣 见习记者 刘光斌 通讯员 杨丽

在张店王府井附近一路口，几辆机动车将行人“围困”在路中间的斑马线上。 本报记者 王鸿哲 摄

各方观点
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